

Año XXVIII Santa Isabel 26 de JULIO de 1931 Núm. 671 C

# LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA  
PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS  
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARÍA

Precios: Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año  
Se admiten suscripciones según tarifa que facilitamos al que lo solicite



**SUMARIO.** Portada, Puen-  
te colgante—Santoral y Sto.  
Evangelio—Conferencia In-  
ternacional—Las fluctuacio-  
nes de la libra—La enseñan-  
za religiosa en el Brasil—Ins-  
tituto Colonial—Noticias de  
África— Extranjero— Pasaje  
regresado en el Legazpi—  
Noticias de la Colonia, de  
Santa Isabel—Noticias de la  
Prensa—Curiosidades.

## PUENTE COLGANTE

Reproducimos uno de  
los varios que el ingenie-  
ro de nuestros continenta-  
les ha levantado en uno  
de los impetuosos ríos de  
que atraviesa la carretera  
de Bata a Evinayong: to-  
do él está construido con  
elementos del país, sien-  
do un factor muy impor-  
tante las lianas que tanto  
abundan en nuestros Con-  
tinentes.

No obstante la longitud y  
carácter de la construc-  
ción ofrece tal seguridad,  
que como se ve en nues-  
tro grabado pueden pasar  
por él los camiones con  
su carga.

## INDICADOR RELIGIOSO

### SANTORAL

- 27 L. ss. Mauro, ob., y Pantaleón; sta. Juliana.  
 28 M. s. Inocencio I.  
 29 M. ss. Félix I. p., y Lupo.  
 30 J. ss. Abdón y Senén, mrs.; sta. Máxima.  
 31 V. s. Ignacio de Loyola; sta. Germana.  
 1 S. ss. Pedro ad vincula, Felipe, mr.  
 2 D. † X desp. Pent. Nuestra Señora de los Angeles.

### EVANGELIO

SEGÚN SAN LUCAS (xix, 41-47)

En aquel tiempo: Al llegar Jesús cerca de Jerusalén, poniéndose a mirar esta ciudad, derramó lágrimas sobre ella, diciendo: ¡Ah! si conocieses también tú, por lo menos en este día que se te ha dado, lo que puede atraerte la paz. Mas ahora está todo ello oculto a tus ojos. La lástima es que vendrán unos días sobre tí, en que tus enemigos te circunvalarán y te rodearán, y te estrecharán por todas partes, y te arrasarán con los hijos tuyos que tendrás encerrados dentro de tí, y no dejarán en tí piedra sobre piedra; por cuanto has desconocido el tiempo en que Dios te ha visitado. Y habiendo entrado en el templo, comenzó a echar fuera a los que vendían y compraban en él diciéndoles: Escrito está; Mi casa es casa de oración; mas vosotros la tenéis hecha cueva de ladrones. Y enseñaba todos los días en el templo.

## Conferencia Internacional Pro infancia africana

Ginebra, 22-25 junio 1931

Próximamente tendrá lugar en Ginebra una conferencia internacional en pro infancia africana. Ha sido convocada por la Unión internacional de socorros a los niños, organización que tiene la humanitaria finalidad de socorrer a los niños desvalidos sin distinción de raza ni religión, la cual cuenta en su seno asociaciones de 36 países como miembros y afiliados. La miseria de la infancia en Europa después

de la guerra motivó, hace once años, la fundación de la Unión, pero tan pronto como las circunstancias lo permitieron ésta se preocupó de socorrer a los niños de otros Continentes en los cuales hasta el presente el movimiento internacional de protección a la infancia no se extendió a pesar del interés que su situación merece.

La iniciativa de la Unión ha sido acogida con el mayor entusiasmo por todas las personas a quienes esta cuestión interesa y en particular por las sociedades misionales católicas y protestantes. Africa fué escogida como primer terreno de estudios por una comisión de técnicos que se reunió en Ginebra en noviembre 1928 y tomó el acuerdo de enviar un cuestionario a dicho continente. Las respuestas a este cuestionario, del cual se han distribuido 1.500 ejemplares, están a la disposición de los ponentes de la Conferencia, todos los cuales son personalidades con conocimientos personales profundos de las cuestiones que se han de tratar, a saber:

1.º La mortinatalidad y la mortalidad infantil desde el punto de vista patológico (factores fisiológicos y patológicos de la mortalidad infantil, profilaxia y medios de lucha).

2.º La mortinatalidad y la mortalidad infantil desde el punto de vista económico y social (influencia de la costumbre y de la organización social y económica sobre la mortalidad infantil antes y después del nacimiento, medidas de preservación, protección del recién nacido).

3.º La educación en cuanto prepara los niños para la vida: a) la educación general, b) la educación profesional, c) la preparación a la vida económica y doméstica en el medio habitual.

4.º Las condiciones generales del trabajo de los niños y adolescentes y la protección de los niños que trabajan.

La Conferencia tiene por objeto dar ocasión a las personas que se ocupan por diversos motivos de la infancia africana, de establecer en ambiente nuevo un intercambio de sus experiencias y de buscar en común las mejores soluciones a algunos problemas sociales e higiénicos de la hora presente. La Conferencia constituirá asimismo una ocasión para llamar la atención del público sobre estas cuestiones cuya importancia sale completamente de los límites locales.

La Conferencia está bajo el patronato de

eminentes personalidades pertenecientes a las esferas gubernamentales, científicas, eclesiásticas, misionales y humanitarias, y será presidida por Lord Noel-Buxton of Aylsham, ex ministro y presidente de «Save the Children Fund» británica, una de las organizaciones fundadoras de la Unión internacional de socorros a los niños. La discusión de cada cuestión será dirigida por uno de los vicepresidentes, o sea: el señor Don Henri-A. Junod, de la Misión suiza en el Africa del Sud; presidente de la Oficina internacional de defensa de los indígenas; el Revmo. Pe. Dr. J. Loiselet, S. J., profesor de la Universidad libre de Lille; el señor Ministro D. P. Orts, presidente de la Cruz Roja del Congo; el señor Conde de Penha Garcia, miembro del Consejo Superior de Colonias de Portugal.

Todas las personas que se interesan por la niñez africana quedan invitadas a participar a esta Conferencia, ya sea como miembros (cuota 15 frs. suizos con derecho a los informes), ya como oyentes (cuota 4 francos suizos). Pueden solicitarse datos y programas a la Secretaría de la Conferencia, Quai du Mont-Blanc, 31, Ginebra, Suiza.

cendió también el cambio que se elevó a 31,15 pesetas en 1896, y a 32 en 1897, cerrando este último año a 33,25 pesetas.

En abril de 1898 los Estados Unidos, ansiosos siempre de complicar el problema cubano, nos obligaron a declararles la guerra y las esterlinas se elevaron bruscamente a 38, 70 pesetas.

Como la cosa nos fué de mal en peor, en los primeros días de mayo de dicho año el mismo cambio ascendió a 52,50 pesetas, produciendo honda impresión aquel triste do de pecho que proclamaba ante el mundo los desastres de España.

Entramos en un segundo período

Los Estados Unidos, al estipularse el tratado de paz, nos ofrecieron 20 millones dollars por la cesión de Filipinas cuya circunstancia, agregada a la seguridad nuestra que terminábamos una campaña colonial, que nos arruinaba, contribuyó a que reaccionara el cambio de las esterlinas, que fué declinando a favor de España, tanto es así que en 1899 ya había descendido a 29,70 pesetas y como en dicho año fué Alemania que nos entregó 25 millones más por el archipiélago de Jap (o sean las islas Carolinas, Palaos y Marianas) descendió todavía a 28 pesetas.

De 1900 a 1909 la mínima cotización de la libra fué de 26,20 pesetas, no subiendo gran cosa cuando se complicó, después, la guerra de Marruecos.

Nueva mutación cambista.

Surge la guerra europea, en agosto de 1914, que señaló una próspera etapa para las pesetas siempre en su relación con las esterlinas; tanto es así que al año siguiente era un hecho la par monetaria entre las divisas española e inglesa.

En 1916 la libra 24,90; en marzo, y en diciembre a 22,10 pesetas.

Fué entonces que la Prensa francesa siempre dispuesta a ridiculizar a España, llamaba a nuestra moneda «la parvenue».

En 1917 continuó el ascenso de las pesetas.

En marzo de 1918 comprobábamos por 19 pesetas la libra esterlina y, por fin, en 1.º de Junio a... ¡16'59 pesetas!

Pues en 1.º de Junio de 1931, o sea, 13 años después, día por día, casi se «cuadruplicaba» el valor de la esterlina porque según telegramas de Londres, a las once de la mañana se negociaron a 61,50 pesetas cuyos dos cambios, el de 16,59, por lo bajo, y el de 61,50 por lo alto, constituyen los dos polos, o ex-

## ACTUALIDAD ECONOMICA.

### Las fluctuaciones de la libra esterlina.

Como en España no tenemos todavía estabilizado el patrón oro se hacen más posibles las fluctuaciones y agios monetarios, que ya han ascendido a la categoría de verdaderos juegos de azar entre países diversos si atendemos a lo que nos está ocurriendo comparando nuestra moneda con la libra esterlina que en Europa es y representa el supremo patrón monetario. Tanto es así que todas las naciones que en nuestro Continente han estabilizado su moneda siempre ha sido a base de la libra esterlina.

De las oscilaciones tremendas que está experimentando en nuestro país vamos a formarnos idea en los siguientes cambios:

Cuando en 1895 se dió en Baire (Cuba) el grito insurreccional contra España se cotizaban aquí las libras esterlinas a 28 pesetas una y a medida que se fué complicando aquella guerra separatista, con su natural pero triste corte de envíos de hombres y de dinero as-

tremos opuestos, que hasta ahora se han conocido entre el intercambio de las divisas española e inglesa.

Una nube de circunstancias, disposiciones y órdenes han motivado, desgraciadamente, tan tremendas oscilaciones que son incomprensibles en la mayoría de los casos, puesto que nadie aclara que en mismo día y sólo en el intervalo de horas las libras pasaran de 61, 50 a 54,60 pesetas, con las correspondientes jugadas y arbitrajes, sin que en estas derrotas bancarias puedan tener eficacia mayor el cúmulo de disposiciones y recetas que dictan los ministros de Hacienda de España por que las corrientes trascendentales nos vienen de fuera y bien lo aclara así el ex-director de un Banco extranjero establecido en nuestra plaza de Barcelona, en su luminosa obra «La Miseria de sej Naciones» en que pone en evidencia que estas maniobras cablegráficas entre plazas diversas y naciones bien distintas quedan al margen de la gubernativa disposición insertada en la «Gaceta»

ARTURO IRUBARRI.

## La enseñanza religiosa en el Brasil

### IMPORTANTE DECRETO DEL GOBIERNO PROVISIONAL

Con fecha de 30 de abril de 1931, el ministro de Instrucción pública, señor Francisco Campos, presentó al presidente del Gobierno provisional el siguiente decreto, cuyo preámbulo, copiamos a continuación:

“Señor presidente del Gobierno provisional. Tengo la satisfacción de proponer a V. E. el adjunto decreto, que reputo de gran utilidad moral para el Brasil.

El fin esencial de la escuela es, no solamente instruir, sino también educar; no sólo formar técnicos, sino también hombres que en la vida privada, profesional y cívica sean cumplidores de sus deberes.

No es posible imponer preceptos a la conciencia y dar a la voluntad motivos eficaces para que obre, sin una concepción ético-religiosa de la vida; formar al hombre, orientarlo para que llegue a la perfección de su naturaleza y realizar la plenitud de sus destinos; cualquier actitud que tomen en frente de las cuestiones de la naturaleza y de los

destinos humanos envuelve implícita o explícitamente la solución del problema religioso; la neutralidad educativa es un error pedagógico, prácticamente imposible, y la educación neutra, esto es, sin convicciones profundas, es una educación nula.

Al Estado compete respetar el derecho natural de los padres al dirigir la educación de sus hijos, no imponiéndoles una creencia a la que ellos no quieran someterse, ni tampoco obligando a la instrucción laica a los hijos de las familias religiosas, cuya libertad de conciencia el Estado no puede violar.

El Brasil nació católico; bajo la influencia del catolicismo se formó nuestra nacionalidad, y católica es también la casi totalidad de la población brasileña.

Por otra parte, se observa también que las naciones modernas: A) En la casi totalidad se hallará una fórmula jurídica de respeto a la libertad espiritual, no en el laicismo escolar, sino en la adopción de la enseñanza religiosa en armonía con la libertad de las familias; B) A pesar de estar religiosamente más divididas que nosotros algunas naciones, como Alemania, Inglaterra, Italia, Bélgica, Holanda, Suecia, Noruega, Dinamarca, España, Austria, Polonia, Rumanía y otras, no han sacrificado las exigencias superiores de la enseñanza religiosa a la superficialidad de la pedagogía que niega el reconocimiento de las grandes realidades espirituales, y finge ignorar las cuestiones eternas del hombre; C) Después de haber experimentado, algunas de ellas al menos, como Bélgica, Holanda, Italia, temporalmente el régimen de educación laica, corrigieron la legislación escolar, que, tanto allí como aquí, dió los más funestos resultados.”

## INSTITUTO COLONIAL

Con objeto de tratar de importantes asuntos económicos relacionados con Fernando Poo y Guinea, se ha celebrado una asamblea extraordinaria, bajo la presidencia de don Román Traval.

Se despacharon diversos asuntos, entre ellos una comunicación del ex inspector general de ingenieros agrónomos señor Gómez Flores, y otra del presidente de la Unión de Agricultores de Guinea Española, de 28 de abril, en la que se comunica su adhesión a determi-

nada iniciativa del Instituto Colonial.

El señor Traval dió cuenta de diversas gestiones realizadas en Madrid y de la entrevista celebrada con el señor Cánovas, director general de Marruecos y Colonias, quien ofreció despachar favorablemente varias peticiones que le fueron formuladas.

A propuesta de los señores Rivera y Ballabriga, se acordó empezar una intensa campaña para lograr sean rebajados los derechos de aduana que gravan los cacao de Fernando Poo, a su entrada en España, a pesar de proceder de colonia española. Semejante anomalía, que no existe en ninguna nación extranjera, pues solo tributa por reducidos impuestos, entiende el Instituto debe desaparecer en España; y a este fin se decidió formular una razonada petición al Gobierno de la nación. Se ha hecho un estudio y recopilación de lo vigente en otros países para que pueda servir de base para atender nuestra demanda.

Se recordó que siendo diputado por Barcelona el actual ministro de Estado, don Alejandro Lerroux, se obtuvo por su mediación que fuera reducido el tipo de tributación por derechos de aduanas a veinte céntimos por kilo, y más tarde se ha ido aumentando hasta una peseta por kilo, que es el actual entre impuestos y cambio del oro.

El Instituto ha resuelto insistir en dicha petición y no dejar de actuar hasta conseguirlo.

Obtenida dicha rebaja se abarataría sensiblemente el precio del chocolate, artículo de día en día mejor elaborado, y que en todos los países se ha convertido últimamente en un imprescindible alimento de todas las clases sociales, debido a que se ha comprobado sus buenas cualidades nutritivas, lo cual hace que se consuma con predilección a otras substancias nutritivas.

## NOTAS DE AFRICA.

**Africa Francesa.** El 1 de Enero del año actual había en la Guinea francesa 88 kilómetros de vía-férrea; 669 de carretera; y 1.166 kilómetros de pista; los autos de turismo eran 281 y los de carga 255.

En conformidad con los poderes otorgados al Gobierno del Africa Ecuatorial Francesa, bajo el Empréstito Colonial Francés se ha formado un fondo de ayuda agrícola procedente

de una parte del empréstito agrícola de 20.000.000 de francos, autorizado con el impuesto sobre la exportación de la goma. El fondo indicado se destinará a ayudar a la exportación de producción según fuere necesario, y a los adelantos con interés y reintegrables a las empresas comprometidas en el desarrollo de los recursos agrícolas locales.

**Kamerum.** Según información que trae *JEVEIL DU KAMERUN!* que se publica en Duala, el comercio se queja de que el Gobierno colonial no le consulta en los asuntos de su competencia, resultando de aquí no pequeñas dificultades tocante a sus intereses económicos. Afirma además, que el pueblo indígena empobrecido por los impuestos y malas cosechas está emigrando a la Nigeria inglesa y a la Guinea española, y hasta a Fernando Poo a despecho de la enfermedad del sueño que hay en dicha Isla.

**El alto volga.** Los ingresos y gastos del territorio del Alto Volga fueron en 1920 de 33.412.824 y 32.615.436 francos respectivamente.

**Basutolandia.** El Consejo de Educación ha registrado el último año 120 nuevas escuelas, de las cuales 90 son católicas. En 1920 solo se registraban 29 de ellas 17 católicas. Desde entonces se fundaron en ese Vicariato de Basutolandia confiado a los Misioneros Oblatos de Maria Inmaculada 107 escuelas a impulsos del Administrador Apostólico Monseñor Martin O. M. I. y con la cooperación de los indígenas, en especial de los catequistas.

**Congo Belga.** El espíritu misionero de los Oblatos belgas tendrá en breve, según noticias, un nuevo campo de apostolado. La región que al parecer les será confiada comprende el territorio situado al Este del Vicariato de Kwango, regido por los PP. Jesuitas belgas. Es la parte occidental de la provincia de Kasai, país muy accidentado, surcado por multitud de riachuelos que lo corren casi paralelamente Norte a Sur.

**Sierra Leona.** Según declaración del Sub-Secretario de Estado para las Colonias, el índice de natalidad y mortalidad durante el año 1930 en Freetown (Sierra-Leona) fué, según los Registros, de 22.04 y 27.16 por 1000 respectivamente. En lo restante de la Colonia, excluyendo Freetown, fué de 17.5 y 18.6 por 1.000 respectivamente; habiendo por tanto un exceso de mortalidad sobre los nacimientos.

**En Arabe.** El periódico "The Gambia Outlook" ha comenzado a publicarse en árabe por Mr. Ibrahim Cham, en beneficio de la comunidad musulmista.

**Guinea Portuguesa.** El Gobierno de Guinea Portuguesa manifestó que Monteiro Filippe, jefe de los revolucionarios en dicha colonia se fugó al África Occidental Francesa, llevándose consigo los fondos del movimiento revolucionario.

**La Exposición Colonial.** Los pabellones de Togo, Camerones y Africa Occidental Francesa de la Exposición Colonial francesa de Vicennes fueron inaugurados el 15 de Mayo último por los Sres. Reynaud, Diagne y Olivier, omitiéndose por la premura del tiempo los discursos acostumbrados, limitándose a recorrer las diversas instalaciones guiados por M.A. Bonamy, jefe de aquella sección. Después de la inspección fueron los visitantes entretenidos con bailes típicos de un pueblo africano y manifestaron gran interés por todo cuanto habían visto.

**Congo Belga.** El Congo Belga produjo en 1930, 140.000 toneladas de cobre; 920 id. de estaño; 133.000 id. de carbón; 700 id de cobalto; 6.093 ks. de oro; 2.518.000 quilates de diamantes y 60 gramos de radium, cuyo valor total se calcula en 1.500.000 de francos.

## EXTRANJERO

### La organización actual de la Iglesia.

Según los datos contenidos en el interesantísimo «Anuario Pontificio Romano», el año 1929 la Iglesia Católica tenía 14 Patriarcados, 245 Arzobispados 908 Obispados, 57 Abadías y jurisdicciones de diversas especies y 331 Vicariatos Apostólicos, los cuales dirigen a 400 millones de católicos, extendidos por todo el orbe. Existen 600 Obispos titulares, parte de los cuales, como Vicarios Apostólicos, están incluidos en las jurisdicciones ya citadas.

La Santa Sede está representada en los diferentes Estados por 50 Delegados; 24 Nuncios, cuatro Internuncios, un Encargado de Negocios y 21 Delegados Apostólicos. Cerca del Vaticano hay 11 embajadores y 18 ministros plenipotenciarios.

Las Congregaciones Religiosas masculinas están así divididas:

Treinta y siete Ordenes monásticas, diez y siete Ordenes mendicantes, ocho de Clérigos Regulares, sesenta y seis Congregaciones y diez institutos.

En Roma hay treinta seminarios y colegios de diversas nacionalidades y veintitrés pertenecientes a Ordenes religiosas.

### La Iglesia católica en los países infieles.

En un cuadro que figura en la Exposición de los donativos que para las Misiones han ofrecido los comerciantes e industriales de Italia constan los siguientes datos:

«En los países infieles la Iglesia provee a 692 hospitales, con 283.505 enfermos; 857 ambulancias, con 11.066; 750 asistencias; 81 leproserías, con 14.060 leprosos; 292 hospicios, con 11.341 ancianos; 1.528 orfanotrofios u orfelinos, con 81.240 huérfanos; 27.264 escuelas elementales, con 1.299.591 alumnos; 1.117 escuelas medias, con 178.444 alumnos; 156 escuelas normales, con 8.031 alumnos; 386 escuelas profesionales, con 29.348 alumnos y cinco Universidades, con 1.107 estudiantes.»

### PASAJE regresado en el v.p. LEGAZPI

Antonio Mirueña; cuenta del Estado; Carmen Hernández; id.; Tomás Castro Maestro; id.; Enriqueta Martínez, id.; Pilar, Enrique, Aurora, y Manuela Castro; id.; Horacio Sáenz Marcotegui, id.; Amparo Tapia, id.; Ana María Saenz, id.; Manuel Gramunt, id.; Carlos García Ramírez, id.; Maurice, Ferrand; Edits André y Jean Ferrand; Willy Hofman; Andrés Artieda; Luis García; Angel Cerón; Antonio Morante; Francisco Trigo, cuenta del estado; María Cintrano, id.; José Martín Ortega, id.; María García e Hija, id.; Antonio Horrach, id.; Benito García; Segundo Miralles; Antonio Roig; Benito García; Joaquín Soler; Jacinto Fabo; Concepción Sánchez y tres hijos; Ramón Salvador; Luis Romero; Félix Usano, cuenta del estado; Bautiste Martín, id.; Juan Durá, id.; M.<sup>a</sup> Teresa Calvo e hija de pecho, id.; Eloy Lafuerza, id.; Francisco Marroig, id.; Roberto Aguilar, id.; Luis Bago; Ramón de Ciria; Jesús Malez; Juan Monter, cuenta del estado; Félix Yagüe; id.; Castor Avila, id.; Valentín Cordero, id.; Ildefonso Martínez; Rafael Ceballos; Tomás Martín; Félix Sagarduy; Leoncio Walde-mer; Celso Mosquera; Juan Margall; José Rodríguez; Roberto González; Hamed R. Mohamez, y 96 más; Miguel Córdoba; Manuel Rodríguez; Manuel Córdoba; Manuel Cárdenas; M. Viguard Señora e hija de pecho; Manuel Marcial; Elías Ruiz; Pío García; Eusebio Azcona; José Fuen-

tes Moris; Angel Calvo; Leipe y 79 mas; Manuela y una niña.

## NOTICIAS DE LA COLONIA DE SANTA ISABEL

**La Manifestación.**- La manifestación organizada por un sector de las fuerzas republicanas de la capital y autorizada por la autoridad, tuvo lugar el Domingo a las 5 y media de la tarde. Procedente de la Plaza de Jordana recorrió la calle Sacramento llevando una bandera republicana con el lema *¡Justicia y ciudadanía!* dándose los consabidos *Vivas y Abajos* en armonía con el ideario de los manifestantes. Llegados a la entrada del palacio del Gobierno fueron recibidos con dignidad por el Gobernador interino Sr. Manresa, ante el cual leyeron las varias peticiones que formuaban. Manifestóles S. E. que no estaba en sus atribuciones el otorgarlas, sino en las de la Dirección de Colonias a quien se transmitirían.

Acto seguido conferenciaron S. E. y la Comisión en el despacho del Gobierno por breve tiempo y con mucha cortesía se despidieron en la puerta principal, dándose por terminado el acto: allí mismo se disolvió la manifestación sin que ocurriera ningún incidente desagradable. La tarde como todo el día estuvo desagradable, no cesando de llover en todo él.

**S. Excia. Rma.** El Excmo. Sr. Obispo que se halla bastante aliviado de su dolencia agradece cordialmente a cuantos desde el Excmo. Sr. Gobernador, se han interesado por su salud: en la imposibilidad de corresponder a cada uno, manifiesta su agradecimiento a todos por nuestro conducto.

**De Regreso.**- Como podrá verse por la lista de pasaje han regresado a Marruecos 97 de los moros que hace tiempo vinieron y que trabajaban en las obras de la carretera. El clima no les ha sido propicio y se puede decir no han disfrutado de salud.

## NOTICIAS DE LA PRENSA

16-7-31

Las Cortes han acordado que no haya sesión hasta el sábado para dictaminar sobre las actas. Alcalá dijo que en el programa de la Cá-

mara que se conoce figura el proyecto relativo a un bill de indemnidad sobre lo legislado por el Gobierno provisional; al resignar los poderes el Gobierno expondrá la ampliación de la labor realizada. Continúa la conferencia de la empresa telefónica con los obreros la cual se desarrolla normalmente. En el Ferrol ha fracasado un intento de rebelión de los soldados de la guarnición del castillo San Felipe; ha sido detenido el instigador; en la orden del día se tributan grandes elogios a las tropas. En Oviedo los obreros de la Duro Felguera continúan la huelga de los brazos caídos. Febus.

17-7-31

Alcalá Zamora dijo que el embajador de Méjico presentará sus credenciales el 22; que pensaba llevar al Consejo un asunto importante y que el domingo estudiaría en el Campo el Estatuto de Cataluña. Maura aludiendo a la huelga Duro Felguera dijo que estaba dispuesto a que termine y se desalojarán las fábricas sea como sea. Según noticias de Oviedo ha empeorado la huelga a cuya solidaridad han ido otros que suman ya 16.000. La huelga telefónica toca a su fin; a los huelguistas parécenles bien los propósitos que animan a la conferencia telefónica con los obreros. Febus.

18-7-31

Rada ha sido encarcelado por disposición del juez de Sevilla por los sucesos de Tablada. Barrios ha manifestado que salió en un avión de Getafe con dirección a Las Palmas y Cabo Juby para establecer una línea que en breve comenzará un servicio alterno. Ayer tarde en el Congreso hubo gran animación; los diputados llevaban paquetes de documentos, habiendo comenzado la discusión de las actas; hubo grandes debates. En Sevilla la Comisión que ha de redactar el proyecto de Estatuto de Andalucía pide la autonomía administrativa e industrial e influir en el Norte de Africa. Se han dado decretos suprimiendo el Instituto de la pequeña propiedad y creando Patronatos de política social. Las huelgas Felguera y Telefónica se han resuelto. Febus.

20-7-30

En Sevilla los anarco-sindicalistas han declarado la huelga general con motivo del entierro de un obrero muerto el sábado en la gran colisión habida con la fuerza pública de la que resultaron muerto un guardia, otros dos graves, y dos paisanos muertos siendo tiroteadas las fuerzas desde los tejados. El ministro ha dicho

que se acabará con esto. Ha comenzado la discusión de actas de varias provincias. Franco dijo que se le atropelló y calumnió; censura además el sistema de las circunscripciones. Alcalá ha dicho que estuvo en el campo estudiando algunos problemas. En la línea telefónica de Madrid explotó un petardo causando grandes daños; también en Oviedo. El Ministro de Comunicaciones ha dicho que se rescindirá el contrato de la compañía aérea colón. Febus.

21-7-31

La Subcomisión para la reforma agraria ha terminado su trabajo en el que se instituyen las comunidades campesinas cooperativas con una Junta central agraria con funciones propias; al terminar el año agraria repartiránse los bienes; regiránse por mayoría de votos y podrán obtener préstamos con fianza de las cosechas. El capitán Reixach ha sido detenido por orden del Director de Seguridad cuando intentaba pasar la frontera sin pasaportes. Maura dijo que en Sevilla han sido detenidos Villina y otros muchos que trataban de soliviantar los pueblos; en Sevilla hoy se han dado varias cargas, hay dos muertos dos gravismos, 14 heridos y otros graves. Los Ministros reunieron en Consejo. Desmintió Lerroux que vaya a la Argentina Valleinclán y a Paris Araquistain. Continúa la discusión de actas.—Febus.

## CURIOSIDADES.

### ARBOLES CENTENARIOS

Mister Henry J. Elwes ha dado en Londres una lectura sobre "Los árboles célebres en la Gran Bretaña," y por medio de proyecciones hizo destilar ante el público la extensa variedad de árboles hermosísimos que durante dos o tres centurias han constituido el orgullo de varios opulentos propietarios.

El Parque de Bagot, en Staffordshire, es el mejor de Inglaterra.

Lord Bagot declaró al conferenciante que poseía la historia de un roble que empleó trescientos años en su completo desarrollo y tardó otros trescientos en morir. Es el caso más extraño de longevidad que ha conocido.

El roble mayor que actualmente posee Lord Bagot en su parque tiene 2,000 pies cúbicos de madera útil.

Entre los magníficos castaños de este parque existen algunos que valen 27,500 pesetas, o sean 1,500 libras esterlinas, y ha vendido muchos a 1,750 y 2,000 pesetas.

La riqueza constituida por esta posesión se calcula en unos cien millones.

### ES CIERTO

Preguntaron a un propietario qué edad tenía.—No sé: entre treinta y cincuenta.—Pero ¿es posible que no sepa usted su edad?—Yo cuento las cabras, los bueyes y los caudales: los años ¿para qué?—Bien cierto estoy de que ni se me ha de perder ninguno, ni de que nadie me los robará.

### EL RELOJ MAS GRANDE DEL MUNDO

El reloj más grande del mundo se encuentra en Nueva York, e instalado para más detalles en el trigésimo piso de la torre que adorna el rascacielos de una compañía de seguros: la "Metropolitan".

Las cifras de las horas miden un metro 22 de altura, y los puntos que marcan los minutos tienen un diámetro de 26 centímetros. Las agujas (con sus correspondientes contrapesos), son de tres metros, 96 centímetros y pesan cada una 317 kilos; esto es lo que se refiere a los horarios, porque los minutereros miden 6 metros 18 centímetros y pesan 453 kilos.

### TRES COSAS DE VARIAS MANERAS

Tres cosas que gobernar: La lengua, el genio y las acciones.

Tres cosas que evitar: La pereza, la mentira y el vulgarismo.

Tres cosas que odiar: La Profanidad, el tabaco y el licor.

Tres cosas que despreciar: La crueldad, la baja y la ingratitud.

Tres cosas que cultivar: La simpatía, el contento y la alegría.

Tres cosas que admirar: La inteligencia, la belleza y la música.

Tres cosas que apreciar: La salud, el dinero y el tiempo.

Tres cosas que respetar: La ancianidad, la ley y la religión.

Tres cosas que amar: La pureza, la verdad y la honradez.

### España es la tercera nación en nacimientos.

El «The Daily Telegraph» reproduce las cifras de natalidad que en la Cámara de los Comunes leyó el secretario parlamentario del ministro de Sanidad. Los primeros puestos corresponden a las siguientes naciones:

Rusia, 43'6 por 1.000; Bulgaria, 39'7; España, 29'4; Italia, 27'5; Checoeslovaquia, 25'1; Finlandia, 22'3; Dinamarca, 21'9; Austria, 21'7; Alemania, 21'3; Escocia, 21'3; Noruega, 20'0.

Tienen menos de 20 nacimientos por 1.000 habitantes los siguientes países:

Bélgica, 19'6 por 1.000; Francia, 18'8; Gran Bretaña, 18'6; Suiza, 18'4; Inglaterra y Gales, 18'3; Suecia, 16'9.